

PRECIOS DE SUSCRICION  
Santander, un mes. . . Prs 1-75  
" un trimestre . . . 4-75  
Provincias, 3 meses. . . 5-25  
Ultramar, 6 meses. . . 8  
Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XI.

SANTANDER—Sábado 21 de Abril de 1883.

NUM. 2504

## JUICIO CRÍTICO

de la causa contra

D. ANTONIO MARÍA COLL Y PUIG

sobre injurias á

VEINTICINCO ABOGADOS DE SANTANDER

FOR

## SÁTIRA

Redactor de El Orden Público y ex-curial.

Se vende al precio de DOS reales en la administración de LA VOZ MONTAÑESA.

## CONVOCATORIA

El sub-comité autónomo-pactista del distrito de la Libertad convoca á sus correligionarios á una reunion, que tendrá lugar el domingo 22, á las diez de la mañana, en el salon de la calle de la Libertad, núm. 3, bajo, para tratar de asuntos de suma importancia.

Se suplica la más puntual asistencia.  
Santander 18 de Abril de 1883.—El presidente, José del Barrio.

## OBRAS DEL PUERTO

Dice el Boletín de Comercio:

«En la sesion de anteayer acordó la junta de Obras del puerto nombrar una comision compuesta de los señores don Manuel Gonzalez del Corral, don Andrés Lanuza y el ingeniero director don Arturo Clemente encargada de gestionar en Madrid asuntos de vital interés para la junta, y muy principalmente el cobro de la asignacion anual otorgada por los tres trimestres trascurridos.

Al mismo tiempo pedirá al gobierno un aumento para la más pronta construccion del dique adicionado á la parte de obra contratada.

Las cantidades concedidas son insuficientes si se ha de realizar con urgencia esa importante mejora de nuestro puerto, y creemos que así lo reconocerá el ministro.

Aplaudimos la actividad de la junta de Obras de este puerto, tanto como el interés y celo que demuestra en la defensa de los intereses que la están encomendados.»

Ignorábamos que el gobierno aun no habia satisfecho cantidad alguna de la subvencion de las 250.000 pesetas que concedió en cada año para ayudar en los cuatro, que si mal no recordamos, deben durar las obras del puerto, y justo es por tanto que la junta gestione dicha recaudacion, aunque no deja de ser bien lamentable que nada menos que una comision tenga que gestionar en Madrid el que se pague la cantidad que el gobierno está adeudando.

En lo que si estamos de acuerdo, ó mejor dicho, la junta lo está con nosotros, es en que la subvencion concedida no es suficiente para llevar á cabo, en el tiempo que se ha fijado, la construccion de las obras, puesto que así opinamos desde el primer momento en que tuvimos noticia de la citada subvencion, á pesar de que no faltó quien aplaudiera.

Dijese entonces que bueno era conseguir algo, y nosotros, cuando vemos que asiste un perfecto derecho para ser atendidos en justa proporcion á otros puertos de menos importancia que el de Santander, no podemos asentir á que se reciba con plácemes la insignificante subvencion de cuatro millones de reales en cuatro años, cuando en igual tiempo recibirán varios puertos mucha mayor subvencion, incluso el de Málaga, que si la memoria no nos es infiel, tiene concedidos unos cuarenta millones de reales.

¿No es verdad que diferencias tan exorbitantes ni se explican, ni pueden explicarse en un país regularmente administrado?

Lo que es preciso, que la comision nombrada gestione por obtener una concesion respetable en armonia con las que se han otorgado para varios puertos, y para ello puede aducir razones irrefutables, cuales son, entre otras de importancia, la de que ninguna de las aduanas de aquellos ofrece al Tesoro los rendimientos que la de Santander.

Veremos el resultado que obtiene en sus gestiones la citada comision, pues este nos dará la medida del interés que el gobierno tiene por las mejoras de nuestro puerto.

## Ecos políticos

La discusion de los presupuestos no comenzará, segun parece, hasta el próximo mes de Mayo.

Eso es que el ministro de Hacienda quiere que los presupuestos nazcan entre flores.

Para que no vea el país las espinas de que están erizados.

Tiene Cuesta muy bien puesta la cuesta de su apellido, pues de seguro le cuesta á la nacion un sentido.

El Siglo declara que es ministerial de todo el gabinete.

¿Nada más que del gabinete?  
Pues hay quien es ministerial del gabinete, de la alcoba y hasta de la cocina!

*Nihil novum sub sole*, dice un adagio latino, y no es verdad.

Porque hasta ahora ningun ministro se habia dirigido á la prensa, como un *simple particular*, para sincerarse ante la opinion pública de imputaciones inexactas.

El ministro de Gracia y Justicia, señor Romero Giron, es el que ha acudido á este procedimiento, nada censurable, verdaderamente, sino antes al contrario, digno de elogio,

A *El Mercantil Valenciano*, que habia supuesto al ministro de Gracia y Justicia procesado como sándico de una quiebra, es al periódico á que se ha dirigido aquel con una carta para protestar contra dicha suposicion, diciendo á la vez que solo ha sido citado ante los tribunales por comer perdices en tiempo de veda, mejor dicho, por no comerlas, puesto que le fueron decomisadas y tuvo que pagar las costas encima.

¡Lástima que el señor Romero Giron no pueda defenderse como político con tanta facilidad como aficionado á comer perdices!

Verdad es que infringir la veda para ser ministro no es un pecado tan leve como infringir la veda para la caza.

Y el señor Romero Giron ha sido ministro en tiempo de veda para los republicanos.

Los periódicos conservadores publican la siguiente noticia:

«Ayer estuvo el señor Sanchez Bedoya á poner su elegante residencia de Sevilla á las órdenes del señor Cánovas del Castillo; pero nuestro jefe no irá á Sevilla ni á Granada, á pesar de haber recibido numerosas invitaciones.»

Hace muy bien el señor Cánovas en no ir á Sevilla ni á Granada.

Porque quien va á Sevilla pierde la silla, y el que se va á Granada la encuentra ocupada.

El señor Pidal en el círculo de la Union Católica:

«La conclusion de la discordia debe buscarse por todos los medios, y si para el logro de la paz es menester, imitando á los padres de la Compañía de Jesús, postrarse á los pies de Su Santidad, y hacerle entrega de las licencias que de él recibieron para luchar por la buena causa del catolicismo, la Union Católica está dispuesta á hacerlo, desde el instante mismo en que esa necesidad sea reconocida por la Santa Sede.»

No es así como se restablece la paz entre los puros y los mestizos.

Esa paz deseada por el señor Pidal y Mon se obtiene yendo la Union Católica á pedir al señor Nocedal indulgencia plenaria.

Y si no, no.

Dice *El Correo* que están cerradas la mayor parte de las fábricas de paño de Enguera y Arna por falta de trabajo.

Y antes de que esta noticia pueda inspirar á la prensa de oposicion cargos furibundos contra el gobierno, el periódico ministerial añade:

«En cambio la extraccion de vinos es grande en las diversas comarcas de Levante.»

Lo cual quiere decir en sustancia:

«Si los fabricantes de paño no ganan en su industria, que se metan á cosecheros.

Y la clase obrera, que emigre.

*El Norte*, de Bilbao, ha sido demandado por el delegado de Hacienda de aquella provincia, por la publicacion de un artículo titulado *¿En qué país vivimos?*

No sabemos si la contestacion del delegado habrá satisfecho á nuestro colega.

Pero bien clara es la contestacion:—*En el país de los fagines.*

Lamentamos sinceramente la *delegadura* sufrida por *El Norte*.

«Ha sido citado por el juez municipal del distrito del Congreso en Madrid, el general Martinez Campos...»

¡Cielos! ¿Para qué? Sigamos leyendo.

«Para que preste declaracion en la causa que se sigue... (Ya era hora)... por falsificacion de varias reales órdenes remitidas al director de *La Gaceta*.»

¡Ah, vamos! ¿Pues no nos habiamos figurado que era por lo del algarrobo!

Algunos periódicos habian dicho que habia desaparecido en la frontera belgo-alemana el famoso cuadro de Pradilla *doña Juana la loca*.

Pero lo ha desmentido el ministro de Fomento.

Celebramos mucho que la noticia haya resultado inexacta.

Leemos en *La Crónica de Cataluña*:

«Un joven de unos diez y nueve años, hijo de acomodadas y conocidas personas, como hemos dicho, de esta ciudad, se presentó hace pocos dias en casa de unos amigos de su familia, donde go-

zaba de alguna franqueza; circunstancia que aprovechó para sustraer hasta diez y seis alhajas, entre cubiertos y algun otro objeto. Fué á empeñarlas en una casa de préstamos del distrito cuarto, y con el dinero que obtuvo fué á una céntrica casa de juego del mismo distrito cuarto, donde perdió duro tras duro y peseta tras peseta.

«Advertidos del hecho los individuos de la familia robada, practicaron las oportunas diligencias, y anteayer fué detenido el joven en cuestion, que dió muchos y muy curiosos detalles acerca de la organizacion de ciertas *timbas*.»

Mientras tanto que eso sucede, el gobernador de Barcelona trata de llevar á los Tribunales á los periódicos de Madrid que han hablado del asunto del juego en aquella capital.

De modo que los jugadores tallan y los periodistas pagan el pato.

¡Archimagnífico!

## Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Marsella 19.—Los obreros del puerto declarados en huelga han acordado permanecer en esta situacion hasta que los patronos admitan el reglamento aumentando los salarios y disminuyendo las horas de trabajo.

Paris 19.—Los ministros se han reunido esta mañana en Consejo para acordar los asuntos que con preferencia se han de discutir en las Cámaras.

Dublin 19.—Continúan las prisiones de personas sospechosas de participacion en el asesinato de Phenix Park.

Londres 19.—El *Times* de hoy dice que la triple alianza tuvo su origen en el cambio de impresiones que se hizo en Junio último entre los gobiernos de Alemania, de Austria y de Roma, y que una triple nota fué redactada en el mes de Noviembre siguiente por las tres potencias, garantizándose la integridad de su respectivo territorio, y comprometiéndose además á auxiliarse caso de una agresion á una de ellas amenazando su integridad, y garantizándose sus derechos marítimos.

## Carta de Madrid.

19 de Abril de 1883

Mi estimado compañero: Muy comentado era hoy el artículo publicado anoche por *El Dia* sobre la formal posesion de la Nueva Guinea que el gobierno de Quiesland, una de las cinco colonias inglesas de la Australia, ha llevado á cabo, en nombre de Inglaterra. Tiene razon el periódico independiente al decir que si España siente pena ante el acto de la posesion, no es que la inspire la envidia, sino la postracion y abdicacion que aquel envuelve para España, puesto que con arreglo á la doctrina que Inglaterra trata de hacer prevalecer en la cuestion del Congo, nadie podria disputar á España el cumplimiento de la empresa civilizadora á que por la historia era llamada. Es verdad que encontrándose al frente del ministerio de Estado el marqués de la Vega de Armijo, ni lo que ocurre con la posesion de la Nueva Guinea puede extrañarnos, ni antes nos extrañó tampoco lo ocurrido con motivo de la indemnizacion á los franceses que en estos momentos se discute en la Alta Cámara.

Esa abdicacion de que se lamenta *El Dia*, ha tomado ya carta de naturaleza entre nosotros. A fuerza de exagerar la necesidad de reorganizarnos interiormente, olvidamos los intereses exteriores que tenemos en Africa, en Asia y América, y cualquier señor Aguilar Correa puede trazar nuestro porvenir diplomático, ni más ni menos que si se tratara del porvenir de la fusion ó de otro cualquier perdido al uso.

Ayer lo decia en el Senado el señor Abarzuza; la primer condicion que debe tener un hombre de gobierno antes que la ciencia, que la pasion y que la habilidad, es la prudencia. Pues bien, el señor marqués de la Vega de Armijo, que no es prudente, tampoco tiene el mérito de la iniciativa, que tanto vale en un diplomático de fuste; y de aquí resulta que lo que podiamos ganar por un lado no lo ganamos, y que, en cambio, vamos perdiendo todo lo que deja de hacer el señor Aguilar en los asuntos propios de su competencia.

El consejo de ministros celebrado anoche en la presidencia no tuvo otro carácter que el puramente administrativo, si á creer vamos á la prensa oficiosa de la mañana. En él fueron aprobados varios nombramientos de coadjutores y prebendados; la concesion de un título de Castilla á una señora de Palencia que está invirtiendo su capital en obras piadosas; dos expedientes de Guerra relativos á adquisicion y venta de material; varios de Ultramar sobre tarifas de aduanas, aplicacion de tratados, presupuestos y cuestion azucarera. Tambien se habló de la exposicion hispano-colo-

niai y da arbitrar los fondos necesarios para la construccion del edificio, y ultimamente los señores ministros se enteraron de los telegramas referentes á la enagenacion mental del reo Joaquín Guardia que fué ayer tarde ejecutado en Gerona por no resultar confirmados los síntomas de locura que creyeron notarse en él por la mañana. El Consejo terminó despues de la una de la madrugada.

La última crónica de *Los Matinees Espagnoles* firmada por L. R. ha levantado una gran polvareda en el campo fusionista. Los amigos del señor Alonso Martinez creen que es el primer apercebimiento para que los centralistas que quedan en el gabinete abandonen cuanto antes sus carteras; y en efecto, no otra cosa parece el decir que el marqués de la Vega de Armijo forma parte del gobierno porque las circunstancias lo imponen y porque es irremplazable por el momento. La crónica en cuestion tiene en si verdadera importancia porque el señor R. que la suscribe no es otro que el mismo señor Rute, subsecretario de la presidencia y uno de los íntimos del señor Sagasta. Segun el señor R. la mision del gabinete actual es tender la mano á la izquierda; una vez conseguido esto, se hace una reconstruccion total del ministerio presidido por Sagasta, pero con mayor número de ministros pertenecientes á la izquierda.

La suerte está echada para el centralismo; ¿qué porvenir les espera al señor Alonso Martinez y sus amigos? El señor Sagasta se encargará de contestar á esta pregunta en breve plazo.

Hoy ha vuelto á hablarse de la época en que, probablemente, se suspenderán las sesiones de Cortes. La fecha que se señala es la de 1.º de Junio próximo; sin embargo, nada se puede decir á ciencia cierta sobre el particular, puesto que el gobierno nada ha decidido sobre ello, ni como se esperaba, se trató anoche en el Consejo de este asunto.

La cuestion personal entre los señores Rodríguez y Becerra Armesto, se cree que terminará hoy mismo de un modo satisfactorio y honoroso.

En el Senado, Saida; en el Congreso, la anunciada pregunta del señor Carvajal, y reunion de los diputados conservadores para tratar de los turnos que deben consumir al discutirse los presupuestos.

De usted afectísimo.—*El Corresponsal.*

## Noticias

Se halla vacante la plaza de mozo de estrados de esta audiencia de lo criminal.

Los aspirantes á la misma pueden dirigir sus solicitudes documentadas, durante el término de veinte dias al señor presidente de la audiencia.

El día 28 del corriente se verá en esta audiencia la causa procedente de Torrelavega, contra Ceséreo Udías y otros, por corta de madera.

La defensa estará á cargo del señor Mazarrasa ó del señor Zumelzu.

Hoy á las doce se verá en esta audiencia la causa procedente de Torrelavega contra Tomás Bartolomé Perez sobre lesiones á Andrés Perez.

Ayer mañana circulaba por esta capital la triste noticia de haber naufragado una lancha que habia salido á primera hora de la mañana á la pesca de sardina.

Con este motivo el celoso y digno comandante de marina telegrafió al Semáforo recibiendo seguidamente contestacion del oficial de guardia manifestando que la lancha estaba á la vista y sin peligro. Así era, en efecto, pues á las pocas horas entró en bahía sin novedad.

Nada nos extraña la alarma que cundió por la suerte de dicha lancha, pues no solo la produjo el estado del mar, que no era muy tranquilizador, sino tambien el triste recuerdo que traía á la memoria el aniversario de la horrorosa catástrofe que tantas víctimas ocasionó hace pocos años en la costa Cantábrica.

Esta tarde celebrará sesion el ayuntamiento, aunque solo se reunan dos señores concejales.

## Presupuestos

Ayer no celebró sesion nuestra corporacion municipal por falta de señores concejales.

Está pendiente de aprobacion el presupuesto, y todos nuestros administradores saben que en la última sesion ordinaria se acordó por unanimidad tratar de este importante asunto en sesiones extraordinarias.

El descuido con que se ve tan interesante asunto, puesto que durante la presente semana tan solo se han reunido los señores concejales una sola vez, nos obliga á decir, pese á quien pese, que si se tratara de otros asuntos de bastante menos importancia para la localidad, cuales son nombramientos de empleados, deslinde de terrenos ó alguno que otro asunto personal, segura-

mente que faltarian pocos ó ninguno de nuestros edificios, como varias veces hemos tenido ocasion de observar.

Siguiendo tal conducta, no es posible una regular administracion, por más que algunos de los individuos de que se compone nuestra corporacion municipal estén animados de los mejores deseos.

Del vicio de no tener aprobado su presupuesto, adolece tambien la diputacion provincial, que ya para el 20 del corriente ha debido remitirle á Madrid, en cumplimiento de la ley.

Un guardia municipal decomisó ayer en la plaza de Atarazanas cincuenta huevos, que se habian introducido en esta capital sin haber satisfecho los derechos correspondientes.

En la botica de socorro del señor Marañon fué curada ayer una niña de cuatro años que, jugando en la Primera Alameda, se cayó, causándose una herida en la cabeza.

En virtud de renuncia presentada por D. Miguel Obeso y Olmo, se ha declarado feccido y sin curso el expediente de registro de la mina nombrada *Escobosa*, quedando franco y registrable el terreno que la misma habia de ocupar en el término municipal de Reinos.

De acuerdo con lo informado por la diputacion, se ha aprobado por este gobierno de provincia el proyecto formado por el arquitecto provincial para la construccion de una escuela pública en San Vicente del Monte, y que al efecto habia presentado el ayuntamiento de Valdáliza.

Se ha desestimado por el ministerio de Fomento, la instancia dirigida por la diputacion provincial de esta provincia, solicitando la revocacion de la real orden dictada por aquel centro en 8 de Noviembre último, respecto á la creacion de oficinas destinadas á la recaudacion y pago de las dotaciones de personal y material á los profesores de instruccion primaria de la provincia.

### Escándalos

Ayer ocurrieron en esta capital: uno en Ruamayor entre dos mujeres; otro en el muelle de Calderon entre dos individuos que se dieron algunas bofetadas; otro en la Primera Alameda por un individuo que faltaba al segundo mandamiento otro en la calle de Atarazanas entre un individuo que fué alcanzado por una mujer que le seguia, exigiéndole una cantidad de dinero por haberle hospedado en su casa algunas horas, y otro (este mayúsculo) promovido por varios chicos que insultaban en el Paredon á una infeliz mujer, al parecer demente.

Para mediados del próximo Mayo quedará instalada en la calle de la Blanca, núm. 19, una magnífica botica del licenciado en farmacia don Antonio Diaz Villafranca, de cuyo establecimiento han de surtirse los socios de la hermandad de San Roque, segun contrato que la celosa junta de aquella sociedad ha formalizado con el señor Villafranca.

Los industriales é inteligentes señores Corcho é hijos, son los encargados de dirigir el decorado de aquel local, por lo que no dudamos quedará perfectamente ultimado.

Son muchos los ejemplares que se han vendido de la *Fuicio Critico* de la causa contra el director de LA VOZ MONTAÑESA.

Se lo advertimos á nuestros lectores para que no se descuiden los que deseen adquirir dicho folleto, porque agotada la edicion no se hará otra.

Segun cartas recibidas ayer de Madrid en esta poblacion, se asegura que dentro de breves días volverá á hacerse cargo de esta provincia don Juan Bautista Somogy.

Se ha ido á pique en la ría de Bilbao el vapor *Gurizeo*, que estaba atracado al muelle de Ripa, á consecuencia de habérsese abierto el casco con una estaca clavada en el fondo del cauce.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Bujalance, el que lo era de Villacarriedo, don Antonio Ponte.

Leemos en un periódico de Valencia que al dirigirse una señora de aquella poblacion hacia la iglesia con ánimo de oír misa, fué sorprendida en la calle por un individuo demasiado ligero de ropa, que la dió un susto tal, que de resultas de él ha muerto.

Dicen de Gandía que entre las embarcaciones víctimas de la tormenta del miércoles último, figura el bergantín-goleta *Nueva Elita*, de la matrícula de Barcelona y de 113 toneladas, que se dirigia á Cádiz. Dicho buque embarrancó en el punto llamado *Gola Negra*, destrozándose por completo.

La tripulacion fué salvada.

Ayer á la una hizo la visita semanal de cárceles el señor presidente de esta audiencia.

Por un amigo nuestro que llegó ayer á este puerto, procedente de Bilbao, hemos sabido que antes de ayer se fué á pique en la barra de aquel puerto un vapor español que habia sido embestido por otro extranjero, pereciendo nueve personas, entre ellas una niña de corta edad.

Los periódicos de aquella villa que debian haber llegado ayer á esta capital, y que seguramente nos suministrarían algunos datos acerca de tan terrible catástrofe, no los hemos recibido y es una coincidencia muy rara la de que nos falten precisamente cuando más necesarios nos son.

Se ha dispuesto la busca y captura de los súbditos franceses Pablo Sanssuecq y Martin Bague, acusados ante los tribunales de su nacion por los delitos de malversacion de fondos y falsificacion de documentos.

Se halla vacante en este juzgado de primera instancia una escribania de actuaciones, la cual ha de proveerse de conformidad con lo prevenido por el real decreto de 12 de Julio de 1875.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas en este juzgado, durante el plazo de 20 dias.

Ayer comenzó el Banco de Santander á cobrar el segundo dividendo de 25 por ciento del importe total de las acciones suscritas para ejecutar las obras de traída de aguas á esta poblacion.

Dícese que en una de las casas que existen al final de la Primera Alameda, se va á establecer un café-restaurant.

Tambien se dice que, próximo á la farmacia del señor Villafranca, se trata de instalar otro de su clase.

### Viva la industrial

### Administracion

Los industriales que pertenezcan á las clases que á continuacion se expresan, concurrirán á la administracion de contribuciones y rentas á las horas que se señalan, para hacer los nombramientos de síndicos y clasificadores.

#### Dia 23 de Abril.

- Tiendas de géneros ultramarinos ó comestibles, á las tres de la tarde.
- Tiendas de ropas hechas con géneros ordinarios del país, á las cuatro.
- Tiendas de venta de chocolate, á las cuatro y tres cuartos.
- Vendedores de relojes de todas clases, á las cinco.
- Vendedores al por menor de loza, porcelana, cristal, etcétera, á las cinco y cuarto.
- Vendedores al por menor de vinos y licores de todas clases, á las cinco y media.
- Vendedores al por menor de tocino, jamones y embutidos, á las cinco y tres cuartos.
- Tiendas de venta de sombreros de todas clases, para hombres, á las seis.

#### Dia 24.

- Tiendas para la venta de vinos y aguardientes del país, á las tres de la tarde.
- Establecimientos en que se compra y vende calzado, á las cuatro.
- Casas de pupilos, á las cuatro y cuarto.
- Paradores y mesones, á las cuatro y media.
- Vendedores de teja, ladrillo, cal ó yeso, á las cuatro y tres cuartos.
- Establecimientos en que se venden y componen armas, á las cinco.
- Tiendas de abacería, á las cinco y cuarto.
- Tiendas de tocino en cajon, á las seis.

Precediéndola de fuertes censuras contra el proceder del capitán de un vapor francés, los periódicos de Montevideo publican la siguiente interesantísima carta del capitán del buque español *Monjuich*:

«A los cuatro dias de haber salido de Rio Janeiro, un vapor francés, llamado *Tropique*, nos embistió á las diez y treinta de la noche, llevando nosotros puestos los faroles desde las ocho, y viéndose sus luces desde las diez. Su mal proceder, que ocasionó la desgracia, fué el querer pasar por proa con la confianza de que veria mis faroles. Viendo su mala maniobra, mandé llamar la guardia franca, y todos estuvieron esperando el momento fatal, hasta que nos embistió por babor á barlovento.

Nos desfondó todo, y con mar llena y viento galeno, estuvimos un rato de costado completamente unidos, gritándole que nos salvase, y en seguida, sin atendernos, se fué, llevándose el bapurés y toda la proa y destrozando por completo el aparejo; en el momento de union, cinco hombres habian saltado al vapor para salvarse, y otro sexto, que supongo cayó al agua al querer hacer lo mismo, y no ha vuelto á aparecer. ¡Que en paz descanse!

Quedamos así á bordo del buque destrozado cuatro hombres, y al ver que el vapor se iba, arreglamos algo en que llevar agua y escapar en el bote, pues las provisiones se habian hundido; hasta que, por último, como buenos compañeros, los hombres que saltaron al vapor obligaron á ese capitán á que subiera para recogerlos, como así tuvo que hacerlo para salvarnos para no tener más testigos de que nos habian dejado perder voluntariamente.—*Facinto Riera.*  
Montevideo 12 Marzo de 1883.»

Segun telegramas recibidos ayer, en Carballino (Orense) se declaró anteanoche, á las ocho, un horrible incendio en el comercio de doña María Mosquera, donde se vendian materias explosivas. La explosion produjo el derrumbamiento del edificio, y el fuego redujo á cenizas cuatro casas, resultando dos muertos y dos heridos de mucha gravedad. Créese que entre los escombros se hallan sepultados dos cadáveres más.

El suceso ha causado gran consternacion en el vecindario.

Asombra el vigor con que los judios de Oriente conservan el sentimiento de su nacionalidad española.

Consideranse desterrados, no de Palestina, sino de España. El idioma español, que hablan más ó menos adulterado, es para ellos una dificultad antes que una conveniencia; y, sin embargo, lo mantienen por ser el idioma de su patria. Existen en Salónica, la metrópoli israelita de Oriente, 33 sinagogas, cada una de las cuales lleva el nombre de una ciudad española ó portuguesa, y las familias que se creen oriundas de algunas de esas ciudades habitan en la vecindad de la sinagoga respectiva.

No es extraño ver en registros oficiales estas parecidas inscripciones: *Isaac Rodriguez, natural de Lisboa, ó bien David Bejarano, natural de Béjar*. Son, en efecto, naturales de la sinagoga de Lisboa ó de la sinagoga de Béjar, ó de la de Toledo, etc.

Se calcula en más de 700.000 el número de israelitas oriundos de España que en la Turquía europea y en el Asia menor hablan nuestro idioma, recuerdan nuestros cantares, rezan en un lenguaje más puro que el usado hoy día en España, publican libros y periódicos en español, etcétera.

### Carta de Paris

18 de Abril de 1883.

Con el título de *Recuerdos de la Commune* acaba de publicar un libro Mr. Edgard Monteil que será consultado con interés por cuantos deseen conocer á fondo todos los detalles, aun los más insignificantes en apariencia de la historia moral de la Commune de Paris en 1871. Mucho se ha escrito sobre esta época dolorosa; pero creemos que se debe conceder preferente atencion á los que fueron testigos de los acontecimientos ó á los que, como Mr. Edgard Monteil, jugaron un importante papel en ellos. Lo que interesa más en el libro de que venimos hablando son las impresiones personales acerca de los hombres y de las cosas de la Commune; el autor las ha visto muy de cerca y quizá por esto habla de ellas sin entusiasmo, además el relato que hace de los personajes no parece inspirado en una gran estima hacia los mismos. Quiere decir todo esto, que los recuerdos de la Commune forman un libro estimable y sincero; es cierto que hay que hacer mucha reserva sobre las opiniones del autor; pero esto no disminuye el interés de la obra ni le quita nada de su importancia ni de su valor histórico.

En una carta llegada de Amberes encontramos las siguientes noticias acerca de la simpática actriz Mad. Dejian-Verdinet, que, segun dijeron hace dias los periódicos, se habia ahorcado despues de una supuesta acusacion de robo. Esta joven, que tenia apenas 28 años, estaba casada hacia tres, y su marido se encuentra actualmente en Granada. Antes de darse la muerte, la infeliz suicida trazó algunas palabras al pie de una imagen de Cristo que formaba parte de un album de estampas piadosas: «En el instante de comparecer ante el Juez Supremo, escribió Mad. Dejian: «¡juro que soy inocente y maldigo á mis acusadores.» En la representacion del lunes, el barítono Horeb, que fué uno de los primeros en llevar socorros (demasiado tarde, por desgracia) á su infeliz compañera, se sintió sobrecogido por una violenta crisis nerviosa que obligó á la empresa á suspender el espectáculo. La poblacion estaba consternada con el suicidio de Mad. Dejian-Verdinet, y la compañía de que formaba parte abrigaba el proposito de reivindicar públicamente su memoria.

Silvano Corbanf, un joven provinciano llegado á Paris hace dos dias solamente se paseaba ayer á lo largo de la rue de Rivoli con las manos atrás y hecho un verdadero papanatas, cuando un desconocido lo abrazó afectuosamente diciéndole:

—¡Tú por aquí, querido Duval!

Silvano le miró estupefacto y le contestó:

—Yo no soy Duval, me llamó Corbanf.

El desconocido dijo que lo mismo daba llamarse Corbanf que Duval y pronto charlando y riendo llegaron al terreno de las confidencias. Corbanf declaró que habia venido á Paris con objeto de colocarse y que no tenia en su bolsillo sino la modesta suma de 100 francos.

—¡Caes bien, le interrumpió el desconocido; precisamente hay un empleo vacante en mi oficina y puedo hacer que te lo den.

Corbanf en el colmo de la alegría se dejó conducir á la calle de Santa Ana, oficina de la central de los caminos de hierro, y penetró en una gran sala; entretanto el desconocido pasó á las oficinas de donde salió á los pocos momentos diciendo:

—Cosa hecha; no tienes más que entregarme la suma de setenta francos para el uniforme que tienes que vestir y mañana mismo puedes desde luego ocupar tu plaza.

El sencillo provinciano entregó los setenta francos al tomador, el cual se dirigió de nuevo á las oficinas dejando á su víctima en el recibimiento. El pobre Corbanf esperó una hora, dos, y probablemente estaria esperando todavía si los empleados no le hubiesen dicho que la administracion de las mensajerías no era fonda, ni casa de huéspedes. El cándido joven no queria marcharse sin que antes le dieran su dinero, motivo por el cual hubo que recurrir al comisario de po-

licía que demostró á Corbanf que el destino y la librea solo existian en la imaginacion del hábil filon que lo habia explotado.

Por órden del gobierno se va á restaurar inmediatamente el palacio del Instituto, tanto en la parte interior como en la exterior. Hace poco se arregló la cúpula que se encontraba en mal estado; hoy se trata de reparar el salon donde tienen lugar las recepciones solemnes del salon de la Academia francesa. Los gastos se elevan á unos cincuenta mil francos.

La construccion del palacio del Instituto ó del Mazarino se remonta al año 1663; fué edificado sobre las ruinas de la torre de Nesle, la más conocida de las residencias del antiguo Paris á causa del drama espeluznante de Gaillardet y Dumas. Este establecimiento fué despues destinado á centro de instruccion y se le llamó el colegio de las Cuatro Naciones; el edificio fué coleccionado, segun los dibujos de Levan, bajo la direccion de Lambort y D'Orsay.

En 1806 este palacio se puso al servicio del instituto de Francia y la iglesia se convirtió en salon de actos. En aquella época recibió el nombre de palacio de Bellas Artes, y despues de la restauracion el de palacio del Instituto, que es el que conserva.

Leo en un periódico que el abanico de teatro por excelencia es el abanico grande de plumas. Y añade el mismo diario: «Puede servir igualmente de pantalla que de ventilador.»

Políticos conozco yo en mi país que se dedican á los mismos usos.—A. Z.

### Comunicado

Señor director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy señor mío y de mi consideracion: Suplico á usted se digne mandar insertar en las columnas del periódico que tan dignamente dirige las siguientes líneas, dedicadas única y exclusivamente á manifestar mi inmensa gratitud á cuantas personas de todas clases y condiciones que han tenido la bondad de interesarse por mi salud, dejando sus nombres en la lista que se puso en el portal de mi casa durante la grave enfermedad que he pasado, y de la cual, si no del todo, me hallo ya bastante restablecido.

No siéndome posible visitar una á una á todas las personas con quienes tengo pendiente esa deuda de gratitud, me valgo de este medio para que todas ellas estén persuadidas de que no olvidaré jamás las atenciones que les he merecido.

De usted atento S. S. Q. B. S. M.,  
*Pedro Fernandez Campa.*

### Pacotilla

El ministro Giron ha declarado que nunca ha cometido más deslices que en el tiempo de veda haber jamado varias perdices.

¡Caracoles, qué pronto dió al olvido por su infeliz memoria, Su Excelencia, que tambien hace poco se ha comido su consecuencia!

Y van tres dias que no ha podido celebrar sesion el ayuntamiento, por falta de concejales. Verdad es que para lo que se va á tratar en ella...

¡De presupuestos! ¡Figúrese usted! Un asunto que no le importa á nadie un pepino.

«¡Presupuestos! Yo en ellos no me engolfon —habrá dicho el que sea concejal.—

«¡Si los pusiera en verso don Adolfo entonces, menos mal!»

Continúa la persecucion contra los perros. Los infelices, al verse encerrados sin haber delinquido en nada, ponen el ladrido en las nubes.

Y con razon.

Anoche decia un perro á otro:

—¿Sabes tú porqué nos persiguen?

—No.

—¡Porque somos electores independientes!

Ayer han sido decomisados cincuenta huevos que pretendian entrar fraudulentamente en la poblacion.

¡Que torpes son los huevos!

¡Exponerse á tropezar del resguardo en la casilla, cuando pudieron entrar disfrazados de tortilla!

El ayuntamiento de Barbastro, en virtud de que no tiene dinero, ha determinado que no se enciendan los faroles públicos.

Han hecho muy bien. De ese modo cuando vayan los recaudadores de la contribucion con las papeletas del trimestre, dirán los vecinos: —No puede ser. ¡Estamos á oscuras!

¿Quién quiere una canongía?

En el pueblo de Morales de Campos está vacante la plaza de médico-cirujano con el haber de 125 pesetas.

¡Qué barbaridad! ¡Dos duros al mes para un hombre solo!

Debían imponerle siquiera la condicion de que suministrara por su cuenta las medicinas!

Así lo que sucede es que ningun médico dura

En un pueblo arriba de dos años. En cuanto se hacen ricos, dimiten y se van. Diez candidatos ó doce, si mis cálculos no fallan, hay para cada distrito en la próxima campaña. ¡Qué nube de pretendientes discurre por ahí á caza de votos electorales por puro amor á la patria! Tantos son, que si en el muelle cuando más gentío haya grita alguno:— ¡Candidato! todo Dios vuelve la cara!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 20 (9-30 n.)

La Gaceta de hoy publica un decreto autorizando á la sociedad minera Paulina para ocupar los terrenos del dominio público necesarios para la construcción de un ramal de ferro-carril que empalme con la línea de Alar á Santander. El enviado de Siam concertará el tratado de comercio de España con aquel país.

Madrid 20 (10 noche).

Acciones del Banco de España. . . . . 291-00. Deuda amortizable del 4 por 100. . . . . 76-65. Deuda perpétua del 4 por 100 interior. . . . . 65-80. Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 96-60. Cambio sobre París. . . . . 4-93. Cambio sobre Londres. . . . . 47-30. Fabra.

Barcelona 20 (5 tarde).

Cotización oficial.—Bolsa: Acciones del Banco Hispano Colonial. 69-25

Banca y Comercio

ALCANCES TELEGRÁFICOS

Paris 18.

Acéite de Colza, los 100 kilos netos.—Irregulares. Disponible. . . . . 96-00. Corriente mes. . . . . 96-00. Mayo. . . . . 95-00. 4 de Mayo. . . . . 88-00. 4 últimos meses. . . . . 78-00. Acéite de Linaza.—Sostenidos. Disponible. . . . . 59-00. Corriente mes. . . . . 58-75. Mayo. . . . . 58-75. 4 de Mayo. . . . . 59-50. 4 últimos meses. . . . . 60-25. Espíritus primera calidad.—Calma. Disponible. . . . . 50-75 y 25. Corriente mes. . . . . 50-25 y 50. Mayo. . . . . 50 y 50-50. 4 de Mayo. . . . . 50-75 y 51. 4 últimos meses. . . . . 50-75. Azúcar blanca número 3, los 100 kilos netos, tela perdida, descuento 1 por 100.—Calma. Disponible. . . . . 60-50. Corriente mes. . . . . 60-75 y 87. Mayo. . . . . 61 y 61-12. 4 de Mayo. . . . . 61-50 y 75. 4 de Octubre. . . . . 60-62. Harinas y marcas, saco de 159 kilos neto, tela perdida, descuento 1/2 por 100.—Flojos. Disponible. . . . . 56-75. Corriente mes. . . . . 56-50. Mayo. . . . . 57 y 56-90. 4 de Mayo. . . . . 58 y 57-90. Julio y Agosto. . . . . 58-60. Harinas para el consumo, los 159 kilos, tela devuelta. Al contado. . . . . 00-00. Trigos, los 100 kilos netos.—Calma. Corriente mes. . . . . 25-25.

Mayo. . . . . 25-70. 4 de Mayo. . . . . 26-40. Julio y Agosto. . . . . 26-80. Centeno, los 100 kilos netos.—Calma. Corriente mes. . . . . 16-50. Mayo. . . . . 16-75. 4 de Mayo. . . . . 17-50. Julio y Agosto. . . . . 18 y 18-25.

Amberes 18.

Petróleo.—Mucha calma. Disponible. . . . . 19 1/4. Corriente mes. . . . . 19 1/4. Mayo. . . . . 19 1/4. Junio. . . . . 19 1/2. Julio. . . . . 20. Agosto. . . . . 20 1/4. Setiembre. . . . . 20 1/2. 4 últimos meses. . . . . 21.

New-York 17.

Cambio sobre Londres. . . . . 4-82 1/2. Id. id. Paris. . . . . 5-19 3/8. Harina, barril de 88 kilos, para embarque, extra-state, al contado, 4-15 á 4-35 dollars. Maíz nuevo mezclado, el bushel, 0-66 1/2 dollars. Trigo rojo de invierno, el bushel: Disponible. . . . . 1-20 1/2. Abril. . . . . 1-19 1/4. Mayo. . . . . 1-20. Junio. . . . . 1-22. Azúcar mascabado número 12. . . . . 0-6 1/2 1/6.

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS

Quechemarin Paquete, 40 ts., c. Estrada, de Gijón, con 3 barriles vacíos á los señores Matos si, Fanconi y compañía; 36 lios sacos vacíos á don Leandro Hermosilla; 50.000 kilogramos carbon mineral, 6 cajas botellas vacías y 6 id. id. á don Ramón Gonzalez. Vapor Monut Sterradt, 404 ts., c. Philip Cropper, de Sunderland con 717.755 kilogramos carbon á granel á don S. Aguado. Vapor Newtwater, 572 ts., c. W. R. Brown, de Newcastle, con 1.035.300 kilogramos carbon á la órden.

DESPACHADOS.

Vapor Covadonga, 405 ts., c. Pola, para Gijón y escalas con 1.964 sacos harina, 50 cajas jabon, 100 rollos alambre de hierro, 24 fardos bacalao, 120 sacos centeno, 14 cajas y 2 bocoyes azúcar, 28 cajas vidrios, 60 sacos salvado, 13 atados acero, 300 tablas, 164 sacos abono, 3 barriles puntas de Paris, 75 lingotes plomo, 16 idem estaño y otros. Idem Mosca, 34 ts., c. Fernandez, para Riva-desella con 35 cajas azúcar, 62 sacos cacao, 288 cajas hoja de lata, 40 sacos cebada, 10 id. patatas, 3 cajas jabon, 20 fardos bacalao, 9 sacos arroz, 250 tablones, 6 bocoyes aguardiente y otros.

Marea de hoy.

Pleamar.—A las 3 y 00 minutos. Bajamar.—A las 9 y 00 minutos.

Servicios varios

Ferro-carril del Norte

Salidas de Santander.—Tren mixto hasta Torrelavega, á las 7.50 mañana.—Tren-correo con parada en todas las estaciones, á las 9.10 de la mañana.—Tren expres, diario á Bárcena y lunes y jueves á Madrid, á las 3.10 de la tarde. Llegadas á Santander.—Tren mixto de Torrelavega, á las 6.30 tarde.—Tren-correo con parada en todas las estaciones, á las 4.45 tarde.—Tren expres, diario de Bárcena y domingo y jueves de Madrid, á las 9.37 de la mañana. El tren expres diario hasta Bárcena lleva coches de

1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Diligencias de la Provincia

Para Astúrias, á las 6.30 de la mañana, de la administración del Sr. Horga. Para Laredo, Castro y Bilbao, á las 6 de la mañana, alternando en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña, á las 2 de la tarde, alternando en las administraciones de los Sres. Quintana y Catalan. Para todos los puntos de la costa hasta Bilbao, á las 3 de la tarde, de la administración del Sr. Catalan. La empresa de coches «La Verdad» tiene combinacion en Guarnizo para Villacarriedo y Selaya á las horas de llegada de los trenes.

Vapores de La Corconera

Santander al Astillero, á las 8.30 y 12 mañana, y á las 2 y 4 de la tarde. Astillero á Santander, á las 7.30 y 9.45 mañana, y á las 1.245 y 5.45 de la tarde. Santander al Céspedes, á las 8.30 mañana, y á las 4 de la tarde. Céspedes á Santander, á las 7.15 y 9.30 mañana, y á las 5.15 de la tarde. Santander á Pedreña y Puntal, á las 7, 8.30 y 11.30 mañana, y á las 2 y 3.30 de la tarde. Puntal y Pedreña á Santander, á las 7.45, 9.15 y 12.15 mañana, y á las 2.45 y 5 de la tarde.

Las propiedades antibiliosas de las Píldoras de Bristol no son sus únicas virtudes, pues además de ser un magnífico tónico y un remedio cierto en todo caso de indigestion y dispepsia, su accion es suave y benigna para las naturalezas débiles, y poderosa y activa para las robustas. No contienen sustancias peligrosas ni mineral alguno, y su admirable influencia sobre el hígado es debida únicamente á los vegetales que entran en su composicion y especialmente á la podofilina y leptandrina que substituyen en ellas al antes inevitable mercurio. Los hechos hablan más alto que las palabras. De venta en las principales farmacias y droguerías. Agencias generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, en Barcelona. 50

El Dr. Varela de Montes, uno de los médicos más distinguidos de España, que ha observado los efectos del FOSFATO DE HIERRO de LERAS en todas las afecciones en que están indicadas las preparaciones marciales, ha declarado que los estómagos soportan bien esta forma ferruginosa, que es admirable en las anemias y caquexias, que es un remedio eficaz en la clorosis y que su empleo no produce ninguna consecuencia peligrosa. Tan favorable dictámen ha venido á acrecer el gran número de elogios que el FOSFATO DE HIERRO de LERAS tiene merecidos. La firma de Leras, la marca de fábrica de Grimault y Cª y el sello azul del gobierno francés deberán ser exigidos por las personas que deseen evitar falsificaciones é imitaciones.

ENRIQUE BERBEN FILIBERTO HORMERO.

Se ofrece á los zapateros, sombrereros y peluqueros para hacer cuanta clase de hormas pidan, con comodidad y últimas novedades, así como poner chapas á todas las hormas de zapateros y confeccionar patrones de todas clases para el arte de zapatería. Se reforma toda clase de hormas de sombreros á sus últimas novedades. Se construye todo género de esculturas, todo á precios reducidos. Las personas que padezcan callos, juanetes ó torcedura, pueden acudir á esta su casa, donde se construyen hormas desde 5 pesetas en adelante, y calzarán con comodidad y elegancia. Primera Alameda, núm. 14, bajo SANTANDER 10-5 Exportación á provincias

AVISO A LOS GANADEROS

En la villa de Torrelavega se halla un puesto de sementales para yeguas. Dichos sementales son de las mejores ganaderías de Jerez de la Frontera, Caballos y Garañes. 8-8

SEMILLAS

Tanto de flores como de hortalizas y forrajes, se venden de superiores clases en el Muelle, número 9. También hay magníficos plantones de espárragos de 2 y 3 años, de las incomparables clases que se producen en el Sardinero.

AFINADOR DE PIANOS, FIARMONIAS ó Sinfonías. San José, 10, 3.º

INTERESANTE

Los padres de los soldados fallecidos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en accion de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pensión de 2 reales diarios. Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad despues del 25 de Junio de 1864 y antes del 22 de Octubre de 1868. D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formación de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones. 28

Maíz superior

Se vende muy arreglado en el almacén de D. Leandro Hermosilla, plaza del Príncipe, núm. 5. 50-32

Taller de zapatería

Recientemente reformado, bien surtido y provisto de los mejores aparatos mecánicos con aplicacion á este arte, es un establecimiento que puede satisfacer dignamente las exigencias del más exculpulo comprador. Se confecciona á medida cuanto calzado se quiera, sea cual fuere su forma, para señora, caballero y niño, y muy especialmente el de caza, impermeable, botas altas, polainas, etc. Depósito de impermeables ingleses Para más detalles dirigirse á B. MIERES San Francisco, 28, Santander. El taller de guarnicionería 8 — Calle del Puente — 8

GRAN BAZAR DE SAN FRANCISCO DE JOSÉ UBIERNA FRENTE A LA IGLESIA SANTANDER

Cristalería, porcelana, camas hierro y laton. Escopetas, revolvers y artículos de caza de las mejores fábricas de Europa. Cubiertos, cuchillería, bisutería fina, lámparas y quinqués de todas clases. Artículos de piel de Rusia. Gran surtido de albums para retratos, y Perfumería. Hules para suelo y mesa de todos tamaños.

Anton Pericon W.

Creemos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de fama universal conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de la casa de D. Manuel Morales Ramirez, de Jerez. Este higiénico vino puede beberse en tanta cantidad como el más ligero Bordeaux, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien da gran calor al estómago por su mucha vejez, no ataca á la cabeza y se recomienda hoy por los médicos, por las buenas propiedades que posee. Se vende en el Depósito Central establecido en la casa de Sra. Viuda de Wünsch, San Francisco, 17.

Gran taller de guarnicionería

Con seguridad puede decirse que es el mejor establecimiento de su clase. Gran surtido de guarniciones para coche, sillas de montar, efectos de viaje y todo lo demás afecto á este arte. Se dispone de todo cuanto pueda ser necesario para hacer lo que se encargue pronto, bien y barato. Depósito de los mejores impermeables ingleses. Se remiten catálogos gratis. B. MIERES PUNTE—8—SANTANDER El taller de zapatería 28 — Calle de San Francisco — 28

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, calle de San Francisco, núm. 29, Santander.—1883

dad, habia importado algo de su corrupcion, se volvió atrás, en medio de los silbidos de los carreteros y del magistrado, y esperó con paciencia el momento en que pudiera ir más lejos á buscar la dulce paz y las virtudes campestres.

Hugo tenia su habitacion en un barrio retirado; vivia en un cuarto que era el más alto de la casa, sobre la azotea. Podia contemplar una gran extension de cielo y respirar un aire bastante puro. Disfrutaba de la salida y de la puesta del sol, y veia el dia media hora despues de estar encendidos los faroles. Añádase á esto que el viento que en las Tullerías apenas hacia moverse los encajes de las manteletas de las mujeres, producía en la morada del estudiante verdaderos huracanes, rompía los vidrios, y se llevaba las chime-neas. Cuando se le dirigia alguna broma sobre la prodigiosa elevacion de su cuarto, que suponían hallarse en el décimo cuarto piso, contestaba sonriendo, que teniendo como buen artista comercio con los dioses, para aumentar la facilidad de las comunicaciones, habia creído de su deber ahorrarles una parte del camino.

bre, se mostró entonces á su vista en la forma de una piel mefítica, produciendo, á impulso de los lábios avinutados de un patan, sonidos discordantes é insufribles. Unor carreteros que guiaban por el lodazal un carro excesivamente cargado, engancharon las toscas ruedas de este con las del ligero carruaje en que iba Hugo, y faltó muy poco para que le hicieran volcar. Resultó una quimera entre el cochero de Hugo y los labriegos, y en la riña recibió Hugo en la nariz un golpe tan violento de rastrillo, que este se rompió. En aquel momento pasaba el magistrado de la aldea, con almadrénas, chaqueta de paño burdo y gorra de lana. Esta sencillez de costumbres excitó en Hugo una admiracion violenta. Creyó ver un patriarca, y le habló como lo hubiera hecho en semejante caso. El magistrado le escuchó; despues, habiendo escuchado al mismo tiempo á los carreteros que cubrian con sus voces las de Hugo, pronunció esta sentencia memorable: «deducido todo en buena forma, resulta que ha habido un rastrillo roto, y que es preciso que sea pagado; el señor satisfará tres francos.» Hugo, tan aturrido casi con la sentencia como con el golpe de rastrillo, dió los tres francos, y pensando que esta aldea, por su demasiada proximidad con la ciu-

dad, habia importado algo de su corrupcion, se volvió atrás, en medio de los silbidos de los carreteros y del magistrado, y esperó con paciencia el momento en que pudiera ir más lejos á buscar la dulce paz y las virtudes campestres.

EL CAMINO MÁS CORTO

PRIMERA PARTE

I

Decómo salió de Paris el estudiante Hugo

Hugo era hijo de un labrador de los alrededores del Havre que estaba regularmente acomodado. Cierta disposicion para el estudio que manifestó desde muy temprano, impulsó al padre á ponerle en el colegio de Rouen; despues le envió á Paris á estudiar leyes. Las ideas que, en número igual, sobre poco más ó menos, á las de la mayor parte de los hombres, ocupaban la mollera del estudiante, eran producidas, primero por las novelas de todas clases con que habia llenado su memoria; despues por el trato íntimo de otros estudiantes que le inculcaron algunos destellos de la increíble filosofía del siglo XVIII.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA.  
VAPORES - CORREOS FRANCESES

Precios de pasaje, en pesetas.

	PRIMERA CLASE			Pasaje...
	1.ª categoría	2.ª categoría	3.ª categoría	
Para La Habana, Santiago de Cuba, Mayaguez y San Juan de Puerto-Rico.	900	800	700	175
Guadalupe, Martinica, San Thomas.	965	825	750	400
Santa Lucia, Trinidad.	965	825	750	450
Cabo-Haitiano, Puerto-Principe, Jamaica.	1059	925	750	450
La Guayra, Puerto-Cabello, Curacao, Savanilla, Colon, Cumana.	1100	965	750	450
Demerari, Surinam, Cayenne.	1100	965	750	500
Veracruz.	1240	1100	825	500
Para San Francisco.	1690	1310	—	600
Guayaquil.	1565	1430	—	580
El Callao.	1675	1575	—	663
Valparaiso.	2075	1975	—	830

  

	PRIMERA CLASE		2.ª clase
	Cámaras exteriores	Camarotes interiores	
Del Havre.	600	500	300
De Paris (comprendido el ferrocarril).	625	525	315
De Nueva-York (al Havre).	120	100	60
al Paris (comprendido el ferrocarril).	125	105	63

Billetes de ida y vuelta valederos por un año con una reduccion de 10 por 100. Tercera clase 135 pesetas del Havre a Nueva-York.

VILLE DE BORDEAUX

Capitan DURAND

Saldrá de Santander el 22 de Abril

Para San Thomas, San Juan de Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Con correspondencia en San Thomas, Guadeloupe, Martinique, Sta. Lucie, Trinidad, Demerary, Surinam y Cayenne.

El magnífico vapor de 3.000 toneladas y 2000 caballos

SAINT SIMON

capitan H. DURAND

Saldrá de Santander el 26 de Abril

Para COLON (sin trasbordo)

Con escalas en Pointe-a-Pitre, Basse Terre, Martinica, Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto-Cabello y Savanilla; y con correspondencia en Colon (Panamá) para todos los puertos del Pacifico.

VILLE DE BORDEAUX

Saldrá de Santander del 8 al 11 del presente mes

Para San Nazario

Procedente de Veracruz, Habana, Cabo Haitiano y San Thomas.

FERDINAND DE LESSEPS

Saldrá de Santander del 16 al 18 del presente mes

Para Burdos (Pauillac) y el Havre. procedente de Colon, Savanilla, Curacao, Puerto-Cabello, La Guaira, Fort de France, Saint Pierre, Basse Terre y Pointe a Pitre.

VILLE DE MARSEILLE

Capitan CAHOUR

saldrá del HAVRE Y BORDEAUX PARA VERACRUZ el dia 8 de Abril. Con escalas en San Thomas, Ponce, Mayaguez, Samaná (facultativo), Puerto Plata, Cabo Haitiano, Puerto-Principe, Santiago y Kingston.

El vapor de 2600 toneladas y 660 caballos

LAFAYETTE

Capitan HELIARD

saldrá de SAINT NAZAIRE PARA COLON el dia 6 de Abril

Con escalas en Guadeloupe, Martinica, La Guaira, Puerto Cabello y Savanilla, y por correspondencia con:  
1.º Fort de Franco, Santa Lucia, Trinidad, Demeray, Surinam y Cayena.  
2.º En Colon con Panamá y todos los puertos del Pacifico.

**Notas.** Los señores pasajeros que deseen embarcarse para la Habana y Veracruz, tendrán a bien dirigirse a esta agencia antes del 15 del corriente con el objeto de retener sus billetes. Deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de esta provincia, sin cuyo requisito no pueden embarcarse. Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cabida antes del 5, a fin de que esta agencia pueda pedir el hueco a la Direccion a Paris. Los registros se cerrarán la víspera de la llegada de los vapores. Los vapores de esta Compañia ofrecen las mayores comodidades, tanto por el lujoso arreglo de sus cámaras, como por el esmerado trato que en ellos se dispensa; pudiendo asegurar que ninguna otra Compañia los aventaja. Los precios de pasaje y flete son los más arreglados. Tarifas y prospectos se dan gratis. La Agencia general en Madrid se encarga de facturar directamente las mercancías y equipajes desde el domicilio de los señores remitentes. Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse en Madrid a D. José María Alonso de Beraza, Agente general en España de la Compañia, Olózaga, 1.—En Santander, al Sr. D. A. J. Galland, Muelle, 30.—En Barcelona, a los Sres. Hijos de Comas Salitre y Compañia.—En Cádiz, al Sr. D. A. Sicre, Baluarte, 5.—Málaga, al Sr. D. A. Bjerre.

**DOLORES DE MUELAS**

Se salman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, e infaliblemente se evitan con el Licor del Polo de Orive, dentífico reconocido universalmente por el mejor, más aromático y más económico de cuantos existen, y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la Universal de Paris, donde alcanzó el único premio concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los dolores de muelas y como preservador infalible de los mismos. Detalles, en su instrucción. Con un frasco, que vale SEIS reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exíjase Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao, grabado de relieve en cristal, Farmacia de Orive, BILBAO, en la cápsula que recubre el tapón, y la firma de S. de Orive en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y desprovisto de ácidos y toda sustancia cáustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos. Bilbao, su autor. Venta al detalle en todas las farmacias y perfumerías de buen crédito.

**ASMA**

ALIVIADA Y CURADA POR MEDIO DE LOS CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT y Ca, Paris

Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos de Ronquera, el Insomnio, la Extincion de la voz, de Asma, la Tos nerviosa, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laríngea.

CADA ESTUCHE LLEVA LA MARCA DE FÁBRICA, LA FIRMA GRIMAULT Y Ca, Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

Sin Copaiba ni Mercurio

Curacion de las Enfermedades secretas

CON LA CUBEBINA LECHAUX

Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias en secreto, sin régimen, ni tisanas, la curacion segura y radical de todas las Afecciones crónicas o inveteradas. LECHAUX, Far.º Químico, r. 8.ª-Catherine, 164, BURDEOS

Santander.—Depósitos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

RECOMPENSA NACIONAL de 16.600 Fr. Medalla de ORO

**QUINA-LAROCHE** ELIXIR VINOSO

Le Quina-Laroche conteniendo todos los principios de las 3 quinas, es muy agradable y cuya superioridad a los vinos y a los jarabes de quina, contra el decaimiento de las fuerzas y la energia, las afecciones del estomago, fiebras inveteradas, etc.

EL MISMO FERRUGINOSO es la feliz combinacion de una sal de hierro con la quina. Recomendado contra el empobrecimiento de la sangre, la cloro-anemia, consecuencias del parto, etc.

Paris, 22, rue Drouot, y en las principales Farmacias del Mundo.

**INYECCION DE GRIMAULT Y Ca** AL MÁTICO

Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los derrames los mas tenaces.

Varios medicamentos de la acreditada casa GRIMAULT Y Ca son objeto de imitaciones o falsificaciones: el público se preservará de tan peligrosas alteraciones exigiendo sobre cada frasco, la marca de fabrica, la firma GRIMAULT Y Ca, y el sello del gobierno francés.

Depósito en Paris, casa GRIMAULT Y Ca, 8, r. Vivienne y en las principales Boticas y Droguerías.

**LICOR del POLO de ORIVE**

Garantido con las más altas recompensas de Exposiciones y corporaciones científicas. Medallas de Bronce, Plata y Oro de 1.ª clase.

El mejor, más aromático, más agradable y más barato de todos los dentíficos conocidos. El único higiénico históricamente probado que conserva la belleza de la dentadura sin estropear el esmalte dentario y único que con su uso diario consigue se eviten infaliblemente todos los padecimientos de la boca. Como CALMANTE de los DOLORES DE MUELAS no tiene efectos sobresalientes en estos casos se hallan universalmente reconocidos, pues, con seguridad evidente CALMA los más furiosos DOLORES DE MUELAS. De venta a 6 reales frasco en toda farmacia y perfumería bien surtida. Sin la marca de fábrica todos los frascos que se vendan con nombre del Licor del Polo de Orive, son falsificados.

**FILDORAS AZUCARADAS**

**DE BRISTOL**

Regulan todos los desarreglos del estómago y curan con certeza todas las enfermedades de EL ESTÓMAGO y EL HIGADO

son extremadamente fáciles de tomar por razon de su gusto y aspecto agradable. No contienen mercurio ni sustancia alguna. Pruébense, y recuérense con ella la salud perdida.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

**GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN**

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emision de la voz.

PRECIO: 12 REALES

Exigir en el rotulo a firma de Adh. DETHAN Farmaceutico en PARIS.

4

Fácil es comprender que de dos elementos tan opuestos como estos, debian resultar una infinidad de inconsecuencias y de ideas contradictorias; y que Hugo, á pesar de hacer alarde de la incredulidad verbosa y bastante ridícula con que se envanecian sus condiscipulos, no dejaba de tener al mismo tiempo las creencias ridículas tambien que le habian dado sus lecturas.

Duro debia ser para él el aprendizaje de la vida; cada uno de sus pasos era una caída á plomo. Siendo muy jóven aun, entusiasmado con la lectura de Robinson, y temiendo una correccion paternal, habia pasado dos meses en el campo, esperando hallar una cueva cómoda, frutas y huevos de pájaros. Al cabo de este tiempo, habia vuelto flaco, pálido, hambriento, estenuado, sucio, cubierto de harapos, y sufriendo un reumatismo que le quedó para toda su vida. Despues, tímido como lo es todo un jóven orgulloso y de inteligencia elevada, interpretó su poco desembarazo en sociedad como un alejamiento filosófico del mundo: su poca destreza al tratar con las mujeres, como un desprecio prudente de su frivolidad; su torpeza en el baile como un horror justo hácia una diversion ridicula é insignificante.

Esa benevolencia para con todos que se tiene

5

siempre á los diez y ocho años, y que no se atreve uno á manifestar temiendo no hallar una acogida bastante buena, se ocultaba en su corazon y le causaba esa clase de irritacion que solo se siente contra las personas á quienes se aman ó á las que se halla uno dispuesto á amar; se creyó misántropo, se alejó de la ciudad para ir al campo, á vivir entre las virtudes pacíficas de sus laboriosos habitantes, en la choza del pobre, á la sombra de los bosques frondosos, en las praderas floridas, es donde debian hallarse la virtud, la alegría, la franqueza, la honradez y la igualdad; solo pensaba en el candoroso pudor de las mozas del campo, mirándose en el cristal de las fuentes, en el baile tan alegre bajo los árboles al sonido de la zampoña, en la paz, en la concordia, que debian reinar entre aquellos buenos aldeanos.—Partió.

Al aproximarse á una aldea, vió desde lejos, con una sensacion desagradable, que las chozas estaban cubiertas con tejas y pizarra. No habia más praderas que tierras sembradas de nabos y zanahorias, ni otras fuentes más que charcos infectos, ni otras vírgenes más que muchachonas sucias, de voz ronca y de palabras groseras; la zampoña, instrumento que solo conocia de nom-

8

Su cuarto estaba amueblado, en primer lugar, con cuatro paredes y dos ventanas; despues con algunas esteras finas, una cama, un sillón grande y dos sillas incompletas. En las paredes estaban colgados dos floretes, algunos dibujos que le habian dado sus condiscipulos, y tres ó cuatro pipas de diferentes colores y dimensiones.

Rara vez sucedia que Hugo estuviera solo en su cuarto. Generalmente le acompañaban algunos de sus condiscipulos, fumando y hablando de política.

Difícil seria fijar con exactitud la época de esta historia; no creemos que ninguno de los personajes que figuran en ella vivan actualmente; pero era la época en que la juventud francesa empezaba á cambiar la alegría indiferente y el abandono tan gracioso de su edad, por una gravedad y unas preocupaciones tristes, si son verdaderas; ridículas si son ficticias. Se empezaba entonces á hacer lo que es hoy ya tan comun, que ni siquiera se nota, que es rechazar los diez años más hermosos de la vida, diez años en los cuales se halla el hombre en toda su fuerza física y moral, y emplea todo su poder en gozar de los pocos instantes que forman un límite tan reducido entre los deseos y el pesar. Hoy en dia se sal-